

La Ruta de Aves del Norte del Perú: Iquitos





IQUITOS

Iquitos es el capital de la Región Loreto, la región política más grande del país y cubriendo casi una tercera parte del territorio peruano. La ciudad de Iquitos creció rápidamente en el siglo XIX con el boom de caucho, luego el petróleo, madera entre otros productos. El Turismo también pasó a ser una importante actividad económica y hoy en día Iquitos es un destino clave para personas buscando una experiencia de la amazonia.

Iquitos es la ciudad más grande en el mundo que es inaccesible por carretera y por ende todos los turistas llegarán por avión. Es posible llegar a Iquitos por barco desde Yurimaguas, aunque esto sería para el viajero más aventura. Iquitos y Yurimaguas (Lagunas), también es importante como puerto de acceso a la Reserva Nacional Pacaya Samiria, el área protegida más grande del Perú con 2.080.000 ha. Ubicada entre los ríos del Marañón y Ucayali esta reserva de bosque de várzea y lagos es un paraíso para los amantes de la naturaleza y aves, con más de 500 especies de aves registradas.



Muyuna Lodge

Cerca Iquitos

Cerca Iquitos hay varios sitios para el avistamiento de aves, permitiendo salidas de medio o un día completo:

El Malecón en Iquitos, también conocido como el boulevard, a una cuadra de la Plaza de Armas. Tranquilo para caminar y observar aves.

Aves: Pato de Ala Azul, Elanio Caracolero, Chorlo Dorado Americano, Gallito de Agua de Frente Roja, Playero Batitú, Playero Acanelado, Gaviotín de Pico Amarillo, Hornero Menor, Cola-Espina de Parker, Tirano de Garganta Blanca y Golondrina de Ala Blanca.

Tres lagunas cerca Iquitos son la reserva del **Lago Quistococha** (370 ha) a 13,5 km al sur de Iquitos, la **Laguna Moronococha** y la laguna de **Santo Tomás**.



Muyuna Lodge

Aves: Aguilucho de Cola Corta, Vencejo de Cola Corta, Ermitaño de Barba Blanca, Martín Pescador Pigmeo, Buco Golondrina y Tangara de Palmeras.

ACA Garzal Santa María de Fátima - Toma un barco de Iquitos en el puerto Bellavista Nanay hasta el pueblo de Santa María de Fátima, 40 mins a 1.5 hora. Del pueblo es una caminata de 40 minutos hasta la laguna. Interesante por las colonias de aves nidificando.

Aves: Garza Cucharón, Garza de Pecho Castaño, Gallineta Negra Bandeada y Gallineta de Pecho Gris.

Reserva Nacional Alpahuayo-Mishana - 58.000 ha, entrada a 26,5 km en carretera a Nauta. Importante reserva para varias especies propias a los bosques de arenas blancas.

Aves: Hormiguerito Antiguo, Hormiguero de Alpahuayo, Hormiguero de Zimmer, Cotinga Pomposa, Saltarín de Corona Naranja, Saltarín-Tirano de Cresta Azafrán, Moscareta de Mishana, Mosquero de Garganta Amarilla, Tirano Todi de Zimmer y Perlita de Iquitos.

Claramente la razón principal para visitar a Iquitos es para conocer la selva tropical de la Amazonia peruana y su incomparable diversidad biológica. Hay muchos albergues en la zona, pero uno se destaca por su ubicación, servicio y oportunidades para apreciar la naturaleza en su estado prístina:



Muyuna Amazon Lodge

Muyuna Amazon Lodge está ubicado al sur de Iquitos y dentro de la Reserva Comunal de Tamshiayacu-Tahuayo. El viaje toma cerca de 3 horas para recorrer los 140 km por río hasta el albergue. A comparación de la ya, lamentablemente, explotada selva secundaria que se encuentra río abajo al norte de Iquitos, la zona del Muyuna es de bosque primario e muy poco explorada.

El albergue fue diseñado y construido por los pobladores de la comunidad de San Juan de Yanayacu guardando estricta relación con la arquitectura del lugar. Ya que el nivel del Amazonas y sus tributarios pueden variar algunos metros, está construido sobre palafitos. Las habitaciones son frescas y están herméticamente protegidas con mallas-mosquiteros en las ventanas y techo. Existe un comedor grande para socializar y hamacas para disfrutar en los ratos de ocio. Muyuna es un albergue pequeño y la distribución se hace de acuerdo a lo que el cliente necesite (simples, matrimoniales, familias, camarotes, etc.). Además cada cabaña tiene baño incorporado completo y moderno. Todas ellas tienen una terraza con hamaca con vista al bosque o al río, de donde se puede observar, por ejemplo, a los definés nadando en época de crecida. Desde la terraza, gozarán de coloridos atardeceres y del silencio ensordecedor de la selva por la noche.

La iluminación se da con paneles solares, 24 horas al día y es restringida para algunos usos. Los pasillos también son iluminados. Debido a la baja densidad demográfica en el área, no hay antenas, por lo tanto, no hay señal a celulares. Estamos en constante comunicación con la oficina de Iquitos por radio. Por la tarde, usando un pequeño generador, se puede cargar las baterías de las cámaras de fotos, filmadoras y laptops.

El Muyuna emplea a pobladores de San Juan de Yanayacu, además de tener lazos fuertes con la comunidad en general, dándole un apoyo económico que tanta falta les hace. El Muyuna y sus actividades están hechas de manera ambientalista y socialmente responsable. Los pobladores crecieron teniendo a la selva como su hogar, sin modas, electricidad, internet o lujos y la intención del albergue es no alterar estas costumbres.

En Muyuna ofrece programas de observación de aves de día y de noche. Esto permite ver las especies más raras y/o emblemáticas de la fauna amazónica del Perú. El Lodge cuenta con guías naturalistas especialistas en aves y los tours visitan los diferentes hábitats (bosques inundables, de tierra firme e islas), por lo que el tour de observación de aves del Muyuna Lodge es el más completo en todo el río Amazonas. Un ave muy buscada es el Piurí o Wattled Curassow (*Crax globulosa*), un crácidio muy raro y amenazado, pero en Muyuna es casi garantizada que se vea en su hábitat natural. En un tour de 4 días es posible observar cerca de 380 especies de aves.

Además de su rica avifauna en Muyuna es fácil de observar otra fauna como Lagarto blanco, Oso perezoso, Delfín gris, Delfín rosado, Piraña, Tocon, Musmuki y Fraile Leoncito.

Acceso: Muyuna cuenta con sus propias lanchas con motores de 150 y 200 hp, lo que hace el viaje rápido, tomando cerca de 3 horas, dependiendo el nivel del río. Los botes están equipados con un botiquín de primeros



Muyuna Lodge



Muyuna Lodge



Muyuna Lodge

auxilios y chalecos salvavidas.



Contactos: Muyuna Lodge, Calle 163 Putumayo, primer piso, Iquitos.
Teléfono: (51-65) 24-2858. Mobiles: (51-65) 965-721164, (51) 965-721699, (51-1) 942-139785, (51) 965-934424 / (51-1) 995-918964.
reservas@muyuna.com, www.muyuna.com

Aves: Gritador Unicornio, Paujil Carunculado, Rascón-Montés de Cuello Gris, Hoazín, Nictibio Grande, Relojero Amazónico, Jacamar del Paraíso, Barbudo de Garganta Limón, Batará Amazónico, Batará Saturnino, Trepador de Palmeras, Cotinga de Garganta Morada y Espiguero de Caquetá.



Textos: Analía Sarfati, Jeremy Flanagan.
Fotos: Analía Sarfati / Muyuna. Heinz Plenge.